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约翰福音解经讲道

这话甚难，谁能听呢？ 约 6：59-64
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：感谢上帝的恩典！我们今天所读的经文延续了

上一次主讲道的场景，当“犹太人彼此争论说：‘这个人怎能把他的肉给我们吃呢？’”，在这里我们

看见了一群彼此争论的群众。他们在属灵上是瞎眼的，因为他们只把焦点摆在肉身和物质的范围中，

而我们的主却以这些事来说明神国度的永恒性与属灵的事。这些人按着他们被罪污染的理性，想不通

为什么一个人能够把他的人性给予别人，叫别人吃！他们不明白，“肉”所代表的是基督整个人性的

事实；“血”这字至少是指着基督的死和因此而成就的救赎的大工。基督面对这群无知而邪恶抵挡祂

的犹太人宣告说：“我实实在在地告诉你们，你们若不吃人子的肉，不喝人子的血，就没有生命在你

们里面。吃我肉喝我血的人就有永生，在末日我要叫他复活。……这就是从天上降下来的粮。吃这粮

的人就永远活着，不象你们的祖宗吃过吗哪还是死了。”【约 6：53-54、58】这就来到我们今天所读的
经文。我们从今天所读的经文里要学习几个方面重要的教义：

一、属神的儿女必定爱慕神一切的话语；但假冒伪善的人对神的话语总是挑三拣四

二、基督的道揭发了罪人心中的腐败之处

三、十字架的道理，在那灭亡的人为愚拙，在我们得救的人却为神的大能

四、叫人活着的乃是灵，肉体是无益的。我对你们所说的话，就是灵，就是生命

五、你们要谨慎，免得你们中间或有人存着不信的恶心，把永生神离弃了

下面我们具体来看：

一、属神的儿女必定爱慕神一切的话语；但假冒伪善的人对神的话语总是挑三
拣四（59-60）
59 这些话是耶稣在迦百农会堂里教训人说的。
福音书作者指出这个地点，必定是有意义的：

1、说明当时听主耶稣讲道的人很多，因为在迦百农听祂讲道的人是从五饼二鱼的神迹之后跟随
过来的人。

2、基督在此讲道的主题是严肃而重要的，是关乎永生和永死的问题。
3、听众多，但从中得着益处的人极为少数。

60 他的门徒中有好些人听见了，就说：“这话甚难，谁能听呢？”
1、在这里我们看到连许多自称是基督门徒的人也丢弃了他们的信仰，因为这些人在众人议论主

的时候，信仰破灭了，公开地反对主说“这话甚难”。这句话不是指主耶稣所提问题的本身，乃是指

他们的内心难以接受。因为“甚难”这字的原文是“粗野的”、“讨厌的”意思（参新约希腊原文解经

之《约翰福音》的 241-242页）；所以“难”并非是“难以明白”的，而是令人不高兴、厌恶的。基
督的许多门徒说这话甚难，我们现在无法继续跟随祢，他们并非说“祂所说的难以明白”。基督所说

的或许是难以明白，但他们并不是这个意思。他们以为吃祂的肉、喝祂的血的观念是令人讨厌的，他

们就在这一点上与主决裂，分道扬镳！

运用：今日教会中也有许多自称基督徒的受世人的影响而放弃信仰的；也有不能接受真理而离开

主的；还有人恨什一奉献、恨圣职的真理的……。这其实是显明了这些人是没有重生的，因为只有没

有重生的人才是与神为敌的【西 1：21“你们从前与神隔绝，因着恶行，心里与他为敌。”】！
2、他们存刚硬而顽梗的心攻击基督时，就抱怨祂的话甚难（这话本来应该叫他们柔软，因主的
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话有永生的应许！）

3、因为任何存着谦卑的心顺服基督教导的人都会发现这话没有任何甚难之处或不高兴之处；但
对于不信的人来说，它成为打碎磐石的大锤，正如先知耶利米所说的【耶 23：29耶和华说：“我的话
岂不象火，又象能打碎磐石的大锤吗？”】。但由于我们众人本性里也是这么刚硬，若我们根据自己的

感觉或者所谓的领受来论断基督的教导，那么基督的话就不过是一些奇怪而令人难以置信的言论，正

如犹太人在此所做的。

4、因此，我们所能做的就是：每个人都要顺服在圣灵的引导之下，使祂可以将一切的话铭刻在
我们心上；否则，这些话即使想进入我们的耳朵都不能。

5、“谁能听呢？”此处我们看到了极为邪恶的不信之心。他们胆敢认为基督跟他们一样，好像基
督是有罪的，听祂的话是无价值、无意义的。

6、所以我们要知道：真正神的儿女在圣灵的引导之下是渴慕、顺服神的一切话语，但未归正的
人却对神的话挑三拣四！

运用：各位，你今天对上帝的话语是挑三拣四呢？还是顺服接受呢？希望你要省思自己的内心，

判断你自己是怎样的人。但愿我们在座的每一位都是渴慕、顺服神一切话语的人！

二、基督的道揭发了罪人心中的腐败之处（61）
61 耶稣心里知道门徒为这话议论，就对他们说：“这话是叫你们厌弃吗(“厌
弃”原文作“跌倒”)？

1、基督知道那些堕落之人所发的怒气是消不去的，因为这个教训与其说是伤害了他们，不如说
是揭发了他们心里的腐烂之处。如：不接受预定论真理的人是因为这真理显明了他们心里的自义！反

对圣职的人是因为这真理显明了他们的不服约束！

2、但祂尽一切努力来查验他们当中是否有人不因此发怒的、并非无可救药的，以此来堵住其他
人的嘴。

3、“这话是叫你们厌弃吗？”祂提这个问题，意味着他们没有理由发怒；或至少，他们发
怒的原因并不在于基督的教导本身。那些人毁谤神的话并非由于别的，乃是完全被自己猛犬般的怒气

所激动。

4、他们是互相窃窃私语。若他们公开对基督说话，或许他们还有指望，因为基督就会开始教导
他们。但如今，他们放任自己私下议论，就使自己得不着教诲。

运用：今天教会中的一些人岂不也是如此？不明白真理时，他们不是公开咨询，而是私下议论；

这就是他们自己使自己落在无知和上帝的审判之下。

5、所以，我们若不能即刻明白主的意思，最好的办法就是借着祷告到祂的面前，祂就会解决我
们所有的困难。因为基督应许说：“你们祈求，就给你们；寻找，就寻见；叩门，就给你们开门。”【太

7：7】
6、“这话是叫你们厌弃吗？”此处看起来基督没有除去他们的怒气，反而是叫他们的怒气更大。

这是犹太人的恼羞成怒，因为被基督指出了他们心里的邪恶。罪人都是如此！当自己内心的邪恶被揭

发的时候总是恼羞成怒，而不是谦卑接受别人的指正。各位：我们也可以借此判断自己是怎样的人，

当别人指出你内心的罪时，你是怎样的表现呢？

三、十字架的道理，在那灭亡的人为愚拙，在我们得救的人却为神的大能（62）
62 倘或你们看见人子升到他原来所在之处，怎么样呢？

1、他们看到基督披着肉身，地位卑微，与其他的人并无两样，就不愿降服在祂的神能之下。但
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现在基督好像揭开面纱，叫他们来瞻仰祂在天上的荣耀，就仿佛祂在说：“因为我没有以高位与你们

交往，你们就轻视我，看不到任何在我里面的神性。但不久上帝就要以值得称颂的大能来装饰我，叫

我脱离受人轻视的必朽坏之生命，将我高举于诸天之上。”

2、基督在这里也预告了祂最终要走向十字架的事实。十字架对于犹太人是绊脚石，对外邦人是
愚拙【林前 1：23】。基督要升到祂原来所在之处，但是要先经过十字架。在稍后的第十二章里，祂说：
“我若从地上被举起来，就要吸引万人来归我”【12：32】。“从地上被举起来”这几个字翻译得太弱，
可以翻译成“从地上被向上举起来”。祂如何要从地上被举起来呢？乃是借着十字架。是的，但不单

是十字架，乃是十字架加上后来的复活和升天。祂是在回家，但是祂必须经由这条道路。因此祂告诉

他们：如果他们因不信而跌倒，那么当祂升上去的时候（祂的受死），在人看来是在黑暗的时刻里，

他们又将怎么样呢？岂不更要厌弃基督吗？并且祂升到原来所在之处，显明祂那神性的权能与荣耀的

时候，他们又怎么样呢？岂不更要恨得咬牙切齿吗？

四、叫人活着的乃是灵，肉体是无益的。我对你们所说的话，就是灵，就是生
命（63）
63 叫人活着的乃是灵，肉体是无益的。我对你们所说的话，就是灵，就是生
命。

1、基督在此并不是排除肉体的用处，好像从祂的肉体里什么也得不到似的；祂乃是宣告：若肉
体没有“那灵”（基督的灵），他就是无用的。这肉体何以有能力叫人活着？难道不是因为他是属灵的

吗？这是强调基督的神性在其救赎之工中的重要性，正如海德堡要理问答 17问说：祂为何必须同时
又是真神呢？答：祂必须是真神，如此才能借着祂神性的大能，在其人性中承担上帝愤怒的重负，为

我们获得并恢复公义和生命。

2、因此，任何人若只全心关注属地的肉体，只会发现在他里面只有死亡的事；但他们若抬头看
那灵的权能（这权能是广布在肉体之上），就会从真实的果效和信心的经验中晓得：那灵被称为“叫

人活着的”，并不是没有根据的。

3、现在我们明白何以那肉体是真正的粮，却是无益的。他是粮，因为借着他，我们得到了生命；
借着他，上帝与我们和好；也因为借着他，我们全部的救赎得以成就。说肉体是无益的，这是从他的

出身和本性来说的。

4、因为亚伯拉罕的子孙（指基督，但这是从基督的人性这方面来说的）——其本身是必死的—
—并不能赐人生命，而是从那灵获得权能来喂养我们；所以，对于我们来说，若我们真要从他得着滋

养，就必须带着属灵的嘴，那就是信心。

5、“我对你们所说的话就是灵”基督精巧地用此表示祂的教训，因为它（指教训）是属灵的。“灵”
一词必须被解释为“属灵的”，祂的话语被称为是属灵的，因为祂呼召我们在基督属天的荣耀里寻求

祂。

6、这是在圣灵的引导下，且借着信心，而不是凭着我们肉体的感觉。我们知道基督所说的一切
话语，我们唯有凭着信心才能明白。

7、基督把生命和那灵连在一起；祂把祂的话语称为生命，就好像祂称其为“叫人活着的”，但祂
也指出这些话语唯有叫那些属灵地领受它的人活着，而其余的人相反地从中汲取死亡（这就是福音的

两面性）。

8、对于那些敬虔的人来说，对福音这样的称赞是可喜的，因为他们确信这福音是叫他们得着永
远的救赎；但同时也提醒他们要努力证明自己是真门徒。就如基督在后来的教导里面说：“我的羊听

我的声音。出于神的，必听神的话；你们不听，因为你们不是出于神”【约 10：27；8：47】。所以基
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督的真门徒最重要的标记之一就是要顺服、接受祂一切的教导！

五、你们要谨慎，免得你们中间或有人存着不信的恶心，把永生神离弃了（64）
64 只是你们中间有不信的人。”耶稣从起头就知道谁不信他，谁要卖他。

1、基督在此再次责备他们。因为他们既没有圣灵，就存着恶心玷污和贬低祂的教训，就使自己
走向灭亡。否则他们会反对说：“你称自己的话叫人活着，诚然在自夸，因为我们没有经历到任何你

所说的”。因此基督说他们是受了自己的妨碍，因为不信的人（也常常是骄傲的）对于基督所说的话

根本什么也不明白，他们只会轻视并鄙视它（指基督的话）。

2、因此我们若要从这“教师”那里得着益处，就要使自己心里乐意听从祂；若我们不存着谦卑
和敬畏的心来听从祂的教训，我们的理性就比石头还硬，不能领受任何纯正的教导。

3、现今当我们看到从福音中得着益处的人是何等稀少时，就要记得这是由于世人的堕落。有多
少人愿意否定自己，真正降服在基督之下？在祂的话里，祂只是说“有些（some）”不信的人，而几

乎他们当中所有的人都要受到这个指控。祂这么做的原因是：使当中若有任何并非无可救药的人，心

里不至于绝望。

4、“耶稣从起头就知道谁不信他，谁要卖他”作者加上这句话，免得有人以为基督随意评价祂的
听众。很多人自称是信祂的，但一次突然的背信暴露了他们的假冒伪善。所以作者说，即使别人不知

道他们的背信弃义，基督却知道，因祂是全知的上帝！而作者说这些话与其说是为了基督，还不如说

是为了叫我们晓得不要随便做判断，除非我们对所判断的事物有全面的调查。基督从起头就知道他们，

乃因为祂独有的神性；而对我们来说就不是这样，因为我们不知道别人心里所存的是什么，就应该直

到他们外在的迹象显示了他们的不敬不虔，我们才可以下判断。这样，凭着树的果子，就可以认出它

来【太 7：16】。

各位：犹太人硬心拒绝基督的教导，以为是可憎恶的，甚至一些自称为主门徒的人也厌恶主的话

语。今天的你呢？你也认为基督的教导“甚难”而因此厌恶吗？要小心！因为这是被遗弃之人的特征！

而如果你只是不太明白，愿上帝赐给你谦卑寻求、受教的心来明白！凡以主的话为甘甜并乐意遵从的

人有福了！但愿我们在座的每一位都成为这样有福的人！阿们！

思考问题：

1、今天我们讲到哪几方面重要的教义？
2、“这话甚难”是什么意思？表明说这话的人是怎样的心态？
3、当你对圣经真理不明白的时候该怎么办？
4、今日我们能否判断别人？若能，应该怎样判断呢？
5、62节“倘或你们看见人子升到他原来所在之处，怎么样呢？”是什么意思？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄

2011年 3月 6日


